
       我們敬愛的羅永光博⼠即將離任，他雖然離開信神，但他的知識、他的⾝教，
卻永遠留在每⼀位曾被他教導的學⽣⼼中。離開，並不是⼀個終結，卻是⼀個延

續、⼀份傳承。⼀群很有⼼的教牧及校友主動為羅博⼠出版⼀本榮休論⽂集，當中

記載39篇中、英、德⽂的學術論⽂，⽽且更有國際知名學者撰寫的⽂章。是次出版
可以讓羅博⼠的教導傳承下去，若你也⽀持這項事⼯，請掃描右⾯的QR CODE。
為了感謝羅博⼠的貢獻，我們誠意邀請校友們⼀起出席8⽉6⽇假紀利華⽊球會舉⾏
的羅永光博⼠榮休感恩晚會，當晚我們可以⼀起分享主恩，細數羅博⼠與我們同在

的點滴。詳情及報名，請掃描右⾯QR CODE。

      最後，謹代表校友會祝賀胡淑嫻校友按⽴成為牧師，並祝福⽅達賢校友在嗎哪
事⼯的服侍。
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       編者的話

羅永光
胡淑嫻
方達賢

       信義宗神學院(信神)的畢業⽣遍滿世界各地，即使你仍未加⼊校友會，你⾝上所流的都是信神
的⾎。從前你曾在信神領受上帝的恩典、接受神學的知識、吃過飯堂的飯、穿過信神的畢業袍 …
… 相信，你仍然未忘。回家，是今年校友會的主題，我們⼗分渴望你能回家，成為校友會的⼀份
⼦，現在你只要繳交100元，便能成為校友會永久基本會員。

       出有時，⼊有時。今期會訊，我們為⼀班信神的畢業⽣感恩，因為他們已經學有所成，是時
候要落⼭服侍。然⽽，他們的離開卻⼜即時令校友會變得熱熱鬧鬧，他們全體畢業⽣已經正式加

⼊校友會這個⼤家庭，校友會頓時多了⼀班新⾎。

我們同流「信神」血
何慕怡傳道

羅博榮休特刊

羅博榮休晚會
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       古語有雲，在家千⽇好，出外半朝難。「回家」！是多麼溫馨的⼀回事。

       昨天（6⽉4⽇）是神學院的畢業禮。神學院安排了筆者講道。在講道中除了給
畢業同學⼀點提醒和⿎勵之外，筆者也有少少個⼈的分享。

信神是第⼆個家

       筆者當年在神學院讀的是神學學⼠課程，於1983年畢業。轉眼40年。除了侍奉
和進修外，神學院佔據我⼈⽣超過⼀半的時間。她，可說是我第⼆個家。這個家不

單是屬靈的家，也是⼀個「具體的家」。具體的意思是：

第⼀， 我留在這個家的（⽇照）時間⽐留在⾃⼰的家更多。
第⼆， 我為這個家所做的事情⽐為⾃⼰的家做的更多。
這是我個⼈的情況，我不會，也不應該以此為標準套在其他校友⾝上。

       雖然筆者在信神的時⽇是那麼⻑，但在信神不同時期認識筆者的⼈，對筆者的
觀感會很不同。筆者是1977年⼊學的。花了6年時間才完成4年的神學學⼠課程。有
6年的時間，理應與同期同學彼此相熟，但因筆者是⾛讀⽣，匆忙來回學院上課，
沒有校園⽣活，也很少參與學院活動，同學間的認識雖⾮淺，亦⾮深。畢業後也沒

有出席學院或學⽣會任何活動。在德國進修的6年，與學院和舊同學的接觸，因⼈
在海外，當然沒有任何改善。在這段期間，⼼想「回家」，也只是想回⾃⼰的家。

要回信神這個屬靈的家，對筆者⽽⾔是沒有實質意義的。可能有⼀些校友會有相似

的經歷或體會。

家會增加與家員的情誼

       學成回⺟校服侍是⼀個轉捩點。除了上述的「具體」因素外，還有個⼈的主觀
因素和學院新發展的客觀因素。神學教育是筆者的召命。筆者答應了上帝在信神服

侍⾄退休。因此，筆者⾃此對信神全情投⼊。不論在教學⽅⾯，⾏政⽅⾯，拓展學

院⽅⾯，以及牧養學⽣，甚⾄研究出版⽅⾯都為信神不遺餘⼒。學院於1993年遷往
道⾵⼭新校園，正是筆者在信神開始事奉之年。不單信神的硬體是新，就是軟件也

有許多的更新。搬遷後學⽣⼈數持續增加有20多年。課堂的教授給予筆者很⼤的滿
⾜感，但使筆者個⼈有更⼤喜樂的是信神的「家會」。「家會」各式各樣的聚會和

活動幫助了家⻑（即⽼師）和家員（即學⽣）有課堂以外的認識。多認識才能有具

內涵的關⼼和代禱，更有效地增進情誼。這些因素都成為了筆者達成對上帝的承諾

的動⼒。

回家難，離家更難！
羅永光博士



信神校友的歸屬感

       今年畢業的同學要與筆者⼀同離開信神。⼈的情感是很奇怪和複雜的。在學院
讀書時很想快點畢業；畢業後⼜很回味學院的⽣活，卻⼜很少參與學院的活動，或

回學院探望⽼師和職⼯。這也就是筆者早期的經驗。到底是現實⽣活使然，還是⽇

久成爲了「信神」的⽂化呢？過去多年也曾留意其他神學院的校友與其⺟校的關

係。情況當然各有不同。有些神學院的畢業⽣對⺟校的⽀持⾮常⼤，歸屬感很強，

參與度也⾮常⾼。單看他們為⺟校籌款已充分地反映出來。但有些神學院的校友會

卻形同虛設。信神是屬於哪⼀類呢？

       從2009⾄2014年筆者擔任了學院拓展部監督5年。其中⼀項⼯作是代表學院參
與校友會，所以特別關⼼校友會的情況。筆者所⾒，其實也有⼀些校友⼀直關⼼學

院的事⼯和發展，出錢出⼒地⽀持，只可惜⼈數實在太少。信神在⾹港的畢業⽣有

數百⼈之多，但校友會職員會所辦的活動，並未⾒校友們積極參加；每⼀屆校友會

職員會改選都經常出現候選⼈不夠的情況。2013年是信神的100周年紀念，筆者組
織了校友詩班在100周年院慶聚餐獻唱。出席獻唱的也只有30多⼈，⽽且可能是校
友活動中最多⼈的⼀次。筆者曾經嘗試順勢組織固定的校友詩班，卻無疾⽽終。

信神要每⼀位校友共同建⽴

       ⼗年了，今年是院慶110周年，筆者適逢退休，趁此機會⿎勵眾校友們，信神
是我們的⼤家庭，屬於我們每⼀個，需要我們每⼀個共同建⽴，改善。這是⼀個不

會停⽌的⼯程，更是信神從上帝⽽來的使命。尤其是⾝處今天的⾹港，轉變與挑戰

有加無減，速度愈來愈快。說⼀句⼈所共知的話：「今天的神學院是明天的教會，

今天的教會⼜是明天的神學院。」加油！

寫於2023年6⽉5⽇
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在羅博⼠的歡送會中，校友會職員與羅博⼠合照，並送上禮物，以表⼼意！



       感謝天⽗，在我年幼時，爸媽縱未信

主，卻竟為我揀選紅磡信義學校，讓我認識

到祂奇妙的愛，並遇上陪我成⻑的班主任--

謝麗仙⽼師。謝⽼師有著滿滿的愛，絕不輕

看每⼀位年輕⼈，讓我在學時便經歷信仰的

實在。在⾔語、⾏為、愛⼼、信⼼、清潔

上，她都是我的榜樣，天⽗藉此在我⼼底埋

下我要成為別⼈⽣命導師的夢想、種⼦。⾃

此，我⽴志將來返回校園服侍主的⼩⽺，傳

授聖經真理，與少年⼈同⾏⽣命之旅。

4

牧養主的⽺、終⽣學主道
基督教香港信義會鴻恩堂

胡淑嫻牧師

牧養主的⽺，終⽣學主的道

       感謝耶穌，在我⽣命中總會出現⼀位⼀位的「⼩天使」。家⼈默默的⽀持，教

會中弟兄姊妹的同⾏，師友的⽀持，使我⾝⼼疲乏時得著安慰，能繼續在事奉中得

⼒前⾏。⼀直以來我以「牧養主的⽺、終⽣學主道」為前題，由信主、學道、呼召

作教導和傳道⼀職，在過程中得到不少前輩祝福、屬靈伙伴的關懷，無論是堂會⼀

起成⻑的教友、神學院師⽣、牧職上的教牧同道的⽀持，成就了今⽇的我。

服侍留下來的⼀群

       今⽇的世界，看似已從困境中漸漸平穩下來，其實已經千瘡百孔、處處受限、

⼈⼼離散，但我記起敬仰的蘇恩佩姊妹的⼀句話：「我能為這城市做什麼？」⾝為

留下來的⼀群，⾒證了同樣留下來的年輕⼈不乏有承擔、有理想，他們正是建⽴新

時代不可或缺的⼀群。這發現，較當初我⽴志投⼊兒童宗教教育時的感覺更深更

重。今天很多美好的事物都在消逝或被扭曲，這些年輕⼈極需牧者扶持、同⾏。

「我能為這些年輕的⼩⽺做什麼？」此時，有屬靈⻑輩⿎勵我嘗試踏出多⼀步，考

慮接受按牧的承擔與挑戰。

       

按牧感言   
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培養新⼀代成為新牧⼈

       感謝聖靈，使⽤我⾝上的⼀根剌，多年來受⽪膚問題困擾，提醒我既要全然降

服、謙卑受教，唯有單單倚靠主的靈才能成事，並且教我學懂隨時隨地留意他⼈⾝

⼼靈的需要。我對於今⽇的召命多了⼀重負擔與使命感，渴望在這個重新出發的時

代付出綿⼒。當要披上牧職的外⾐時，不應⾼⾼在上地進⾏牧養，⽽是與新⼀代同

⼼同理，協助他們建⽴教會新世代。在我的期望下，不單是讓孩⼦到耶穌那裡來，

還希望能幫助他們在耶穌那裡⻑⼤，在耶穌那裡被差遣，成為主的新牧⼈。不可叫

⼈⼩看年輕⼈，他們每⼀位，都可以在⾔語、⾏為、愛⼼、信⼼、清潔上作信徒的

榜樣。

       縱然我仍有很多軟弱不⾜，但《哥林多後書》12章9節說：「他對我說：『我

的恩典是夠你⽤的，因為我的能⼒是在⼈的軟弱上顯得完全。』所以，我更喜歡誇

耀⾃⼰的軟弱，好使基督的能⼒覆庇我。」這全然是上帝的恩典與帶領，也是我⽣

命中的祝福。我是主的使⼥，願主的旨意成就，求主幫助。阿們。

按牧感言   

胡牧師希望孩⼦在耶穌裡⻑⼤，未來能成為新牧⼈。
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校友專訪   
嗎哪事⼯的現在與未來  專訪校友 ⽅達賢 

訪問及撰文：黃凱旋傳道

       ⽅達賢(Leo)是2023年基督教社關服侍學研究碩⼠的畢業
校友，亦是機構嗎哪事⼯的總幹事。機構名字的起源是在古

代以⾊列⼈出埃及時，在四⼗年的曠野⽣活中，上帝賜給他

們⻝物，每天降下，亦必須每天收取，這指明經歷基督作為

⽣命的供應，必須是每⽇及持續的。「MANNA 。 嗎哪」(下
簡稱嗎哪)是餐飲扶貧機構，現時服務對象包括：獨居⻑者、
無家者、劏房家庭婦⼥及其⼩朋友、清潔⼯及少數族裔的⼩

朋友。機構的異象因應社會處境及需要⽽不斷改變，但時⾄

今⽇不變的是扶貧及同⾏的⼼。對Leo⽽⾔，「扶貧同⾏」⼀般⼈將重點放在扶
貧，但他認為同⾏才是重點。因為扶貧是⼀個召命，在有限的資源下選擇與貧窮及

弱勢社群同⾏，委⾝於這群體，繼⽽實踐並對此呼召投放時間及⼼⼒，從中經歷神

恩。

嗎哪事⼯的起源及經歷

        成⽴嗎哪的最初⽬的是開餐廳，但營業兩個⽉也沒有⽣意，於是便⾛到街上探
訪無家者，後來這些無家者協助清理有需要⼈⼠家中的雜物，於是便開展了家居清

潔服務。另外，因為⼀次服務⽽接觸了劏房家庭，開始對劏房家庭提供⻝物援助，

亦為有特殊學習需要的兒童提供⽀援服務。由於接觸到這些劏房家庭的婦⼥，她們

可以為獨居⻑者提供送飯服務。因應這些服侍對象的需要⼜設⽴了中醫義診。嗎哪

本著先幫助，後「檢討」的⽂化服務社區，正如機構的服務重⼼，是建⽴關係和持

續經歷。嗎哪除了會於餐飲上營商外，亦會使⽤所得的資源參與外傭、社區及教會

⼯作，成為社區與基督信仰間的橋樑，更希望服務對象由受惠⼈成為助⼈者。

 
       每項服務的出現是因為他們看⾒需要。雖然每項服務也是在資源不⾜的情況下
嘗試，但從中卻經歷到上帝的供應，例如在疫情期間出現財政困難，但機構仍堅持

每⽉派出⼀萬五千個飯盒，同時亦要⽀付同⼯薪⾦，就在艱難時刻得到⼀個基⾦的

協助，⾜以應付⼀年的派飯開⽀，這全是神蹟！Leo認為如果只是著眼於缺乏和不
⾜，會令⼈感到很困難，但如果轉為看到擁有的，就可看⾒上帝的恩典，例如現時

機構有⼀班送飯的婦⼥義⼯、九⼗位坦誠相處的同⼯等等，恩典總⽐困難多！所

以，從嗎哪的經歷，他們重新定義了豐盛，機構的經歷很豐富，很有重量，令⼈經

歷上帝的真實！
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 嗎哪是甚麼
        對於這個問題，Leo從社關服侍學中得到啟發。因為社會出現問題⽽產⽣⼀些
社會需要，⽽教會開始回應這些社會需要。在教會的限制下，他們將服務轉介⾄機

構，由機構接棒提供所需服務來延續這些服侍。嗎哪曾經出現⾝份危機，Leo反思
他們究竟是餐廳、機構還是教會呢？然⽽，嗎哪不是被他⼈定形，⽽是被上帝使⽤

的獨特群體。在疫情期間，當宗教場所、社福機構不能對外開放時，嗎哪餐廳卻可

以給街坊進⼊，為街坊提供膳⻝。作為⾮牟利機構，他們也有獨特的使命，就是回

應當下社會的需要，在虧損的情況下仍願意將資源、防疫物資及餸菜包給有需要的

⼈，⽽這信⼼是來⾃上帝。同⼯迎難⽽上、彼此⽀持的事奉⼼志，就是⼀個有如教

會⼀樣的信仰群體。如果要為嗎哪下⼀個定義，Leo認為是「基構」，是因著基督
的機構。他解釋如基督徒能好好活出聖經的教導，「嗎哪」這機構是不需要存在。

如果每⼀個基督徒也幫助⾝邊的⼈，在能⼒範圍內關⼼他⼈是最美好的事情。他們

希望透過⻝物⽀援和社區關懷服務，與社區建⽴持續關係，樹⽴基督愛鄰舍憐憫貧

窮的精神，讓嗎哪降在⾹港，藉服務⾏出⾒證，讓福⾳進到社區。

嗎哪的第⼆⾥路

       過往因為同⼯⼈⼿有限，在安排義⼯上較為鬆散，因為統籌⼤量義⼯也不是容
易的事，現在社關隊⼈⼿較以往充⾜，在同⼯⼈⼿分配上，除了有專注事⼯發展的

同⼯，也可以安排同⼯處理⾏政事項。現在，同⼯⼈⼿較為充裕，他們計劃與教會

合作，邀請教會內的⻘少年成為義⼯。期望安排義⼯接觸有需要的對象不只是⼀次

服侍，⽽是可以參與⼀年，每⽉都會有⼀次的委⾝服侍。因為單次服侍，容易令服

務對象感到好像「被消費」，這與機構注重同⾏關係的核⼼信念相違。另外，未來

希望可透過⾳樂、體育、藝術、廚藝，將福⾳及⽣命陶造放在其中，帶給⼩朋友或

其他受惠⼈。除了以上項⽬，嗎哪亦計劃籌備宿舍幫助更新⼈⼠，協助他們適應，

重投社會。即使是第⼆⾥路，嗎哪的扶貧、同⾏初⼼依然不變。

嗎哪餐廳的⼀⻆，既是敬拜也是服侍孩⼦之地。 嗎哪最初⽬的是開餐廳。
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感恩在過去四年在信神讀書的⽇⼦有主的帶領，經歷許多

恩典。雖然今年在信神畢業，但感恩能加⼊信神校友會，

讓我們⼀班畢業⽣能以別的⾝份繼續參與信神的活動和關

⼼我們的⺟校，⼜能與各前輩和校友有交流的機會。

范可⾔

感恩終於今年合資格參加校友會，因為屈指⼀算，從⼊學到

BTH神學畢業整整達7年之久。LTS是⼀個⼤家庭，不⽌於學
院校園⽣活，更期待⽇後與眾多師兄及師姐交流。

郭志耀

暫別與重逢

作為剛剛畢業的準傳道，⾃⼰是懷著戰兢與興奮的⼼情。興

奮是因為即將要以另⼀個⾝份重回⺟堂事奉，與相熟的同⼯

並肩作戰，這是好得無⽐；戰兢是因著所裝備的神學知識貧

乏，害怕未能夠回應聖⼯，不過，我相信上主定必與我同

在，使我茁壯成⻑，由離開⺟堂⾄今回歸⺟堂，是⼀個暫別

與重逢的過程。

畢業同樣是這樣的⼀個過程，離開4年內所建⽴的群體，但
經歷是永存的，是沒有⼈能奪去的。我⼗分感謝上主讓我有

這獨⼀無⼆、寶貴的四年，我亦相信和期待⼤家會在聖靈安

排下重逢，因為信神家庭⼀直都在。

                                                               余君正

加⼊校友會，代表⼈⽣進⼊另⼀階段！

希望成為「七千⼈」的⼀份⼦！

                                                        黎潮發

2023年的畢業生順利成為校友會的新成員。在此，謹代表校友會歡迎你們。



9

歡迎新會員   

很感恩能在信神裝備了四年時間。在這四年間，神學院不

知不覺已經成為了我的家，能與⼀眾同⾛全職事奉路的弟

兄姊妹⼀同⽣活、⼀同學習、⼀同⾛過⾼⼭低⾕的⽇⼦，

我們已建⽴了與家⼈⼀般的深厚關係。隨著畢業，我們將

要下⼭牧養⽺群，但盼望未來⽇⼦我們仍能連結，在主內

彼此記念，互相扶持。

                                         蔡留婷

我很開⼼能夠在信神讀書。現在成為了校友，希望能夠繼

續與弟兄姊妹彼此結連。

                                              吳代全

帖前5:16-18節「要常常喜樂，不住地禱告，凡事謝恩，
因為這是上帝在基督耶穌裏向你們所定的旨意。」這句經

⽂完全體現了⾃⼰在信義宗神學院這三年的學習和裝備。

在信義宗神學院遇到的⼈和事物，全都是恩典和豐盛，包

含著笑中有淚，認真中有灰諧，痛苦中有歡樂的回憶。同

時，也經歷著上帝不⼀樣，獨特的憐憫和慈愛。

劉⽟玲

初初認識校友會時，從他們對學院活動的⻑期⽀持感到師兄

姐對學院的喜愛。現在經過了三年的學院⽣活，在當中學習

及成⻑，我亦⼗分不捨離開信神這個溫馨的環境，透過加⼊

校友會，我希望能與學院的師⽣及校友繼續保持連結，繼續

維繫這份溫暖！

                              張淑嫺



校友會活動   
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